



LA ESCUELA

INGENIERÍA SIN FRONTERAS DE ASTURIAS Y LEÓN

NOTICIAS de ISF-AyL

A lo largo de este mes se inicia un nuevo curso también en ISF-Asturias y León (ISF-AyL). Para abrir boca, el 28 DE SEPTIEMBRE todos/as los/as socios/as y colaboradores/as estais invitados a participar en la reunión de trabajo dedicada a desarrollar desde el principio las bases de funcionamiento de ISF y sus objetivos últimos. Encontraréis este tema explicado con detalle en el artículo de este mismo boletín.

La ASAMBLEA Ordinaria tendrá lugar en los locales de Las Segovias (Gijón) el día 19 DE OCTUBRE a las 10.30 horas en primera

convocatoria. El orden del día estará dedicado a los balances contables y de gestión del curso anterior y a los presupuestos y programas de actividades del próximo; así como a distintos puntos informativos sobre actividades de la Federación Española de Ingeniería Sin Fronteras.

Pero eso no es todo. Este año vamos a incluir por fin entre los 'trámites' iniciales del curso una 'reunión' sin debates, sin documentación previa, sin plazos ni responsabilidades que cumplir y sin mayores pretensiones que juntarnos, conocernos e incluso divertirnos; pues sí, vamos a hacer una ESPICHA.

Si tienes curiosidad por conocer a la gente que trabaja en los proyectos de Colombia, a la que acude a las reuniones de otras delegaciones, a los 'malvados' miembros de la junta directiva, si eres un/a colaborador/a que todavía no ha participado en ninguna actividad, o si simplemente quieres pasar un buen rato vete reservando la tarde del sábado 5 DE OCTUBRE para acercarte a Gijón. Te

mantendremos informado/a; el responsable de organizar la espicha es Santiago Adeva, tlf. 533 61 92

De forma simultánea con la Asamblea Ordinaria del curso tendrá lugar la Asamblea Extraordinaria encargada de elegir la NUEVA JUNTA DIRECTIVA puesto que se cumplirán en ese momento los dos años preceptivos. Desde este momento todos/as los/as socios/as podéis (y debéis) presentaros voluntarios/as para coordinar alguna de las comisiones y delegaciones que componen nuestra asociación.

La Escuela de Ingenieros Industriales e Informáticos de Gijón ha sido

CLAUSURADA tras la publicación de unos informes técnicos que revelan graves deficiencias y defectos en su construcción. Lógicamente, el local de ISF en esta escuela también está cerrado y estamos a la espera de que se resuelva la situación para recuperar el material que ha quedado en su interior.

Os recordamos que la asociación ha puesto a la venta unas CAMISETAS al precio de 1.000 pesetas con el objetivo de cumplir sus compromisos financieros con el proyecto de MOZAMBIQUE.

Otras ONGs

La Plataforma asturiana de Organizaciones No Gubernamentales de Desarrollo llevará a cabo a lo largo de los meses de octubre y principios de noviembre una campaña de SENSIBILIZACIÓN en colaboración con el Consejo de Cooperación del Principado.

Algunos de los ponentes que

CALENDARIO

Reunión-debate: 28 de sept.

Asamblea: 19 de octubre

Lugar: local de Las Segovias
C/Numa Gilhou 20 1º Izq. Gijón

ESPICHA: 5 de octubre

Contacto: Santiago 533 62 91

IMPRESO POR EL SERVICIO DE PUBLICACIONES DE LA UNIVERSIDAD DE OVIEDO

Direcciones postales de INGENIERÍA SIN FRONTERAS

Escuela de ingenieros de minas - c/ Independencia 13 - 33004 Oviedo

E.T.S. de ingeniería industrial e informática - Carretera de Castiello s/n - 33204 Gijón

Fabellón Albeitar - Avda. de la Facultad de Veterinaria nº 25 - 24071 León

Correo electrónico: isf@zeus.etsimo.uniovi.es / isf@etsiin.uniovi.es

participarán en la campaña serán Vicent Fiças, Maria Reina Salazar, José M. Agüera Sirgo o los gerentes de la empresa de Comercio Justo 'Alternativa 3'

Además de charlas, la campaña consistirá también en exposiciones, rastrillos, cine-fóruns y encuentros con colectivos específicos como profesores, ayuntamientos y empresarios.

Por su parte, el área de Mujer de ACSUR-Las Segovias organiza un año más su curso y talleres específicos, titulado en esta ocasión "Mujer. Cooperación y Desarrollo en América Latina". Información e inscripciones en el número 535 13 50

ISF

HACIA UN MUNDO MEJOR

PROYECTOS

Tras el viaje a Colombia de un socio de ISF-AyL parece que se empiezan a concretar vías de colaboración con la ONG colombiana 'Construyamos'.

Por un lado, CONSTRUYAMOS nos ofrece participar en un proyecto de creación de un fondo crediticio para la compra de materiales necesarios para la rehabilitación de viviendas en una comunidad del norte de Colombia (Boyaca)

Pero hay otra posibilidad mucho más inmediata de colaborar, a través del envío de dos COOPERANTES que se encargaron de la

dirección de obra durante un periodo de seis meses, a empezar prácticamente en menos de un mes. Si estás interesado, ponte en contacto con Jorge Coque, tlf. 535 43 72

El proyecto de fomento de microempresas en la provincia de Niassa (Mozambique) ha sido rechazado en la primera convocatoria de subvenciones de la Secretaría de Estado para Cooperación Internacional (SECIPI). En el momento de redactar

este boletín todavía no se han hecho públicos los resultados de la primera convocatoria del Principado aunque ya están decididos y en lo referente al

Ayuntamiento de Gijón, nisiquiera están publicadas las bases.

De cara a afrontar una segunda convocatoria de la Secipi, ISF va a firmar un CONVENIO con la ONG 'Movimiento por el Tercer Mundo' que nos aportará su mayor experiencia y aumentará con ello las posibilidades de acceder a los fondos estatales.

Según noticias aún no confirmadas, el proyecto 'Sahara-Formación del profesorado' habría conseguido subvención de la Diputación de León cercana al millón de pesetas. Aunque en este proyecto conjunto con Amigos del Sahara no nos ocupábamos hasta ahora de la gestión económica sino sólo de la parte técnica (los cursos de FP), en esta ocasión ha sido ISF-AyL la encargada de solicitar la subvención por no disponer Amigos del Sahara de sede en León.

FEDERACION ISF

A lo largo de estos días los/as socios/as y colaboradores/as de ISF-AyL recibiréis el número 7 de la REVISTA federal 'Ingeniería Sin Fronteras' a través de la editorial Mundiprensa. Para el público, la revista se pondrá a la venta a precio de coste.

Este número contiene un monográfico dedicado a los medios de comunicación. En él encontraréis interesantes artículos sobre el papel de la información en las desigualdades Norte-Sur, las agencias

de noticias internacionales frente a las alternativas como IPS, las radios libres, las redes telemáticas al servicio del Tercer Mundo y muchos más.

La Federación Española de Ingeniería Sin Fronteras ha decidido en su última asamblea dar prioridad antes que ningún otro asunto a la redefinición de sus objetivos, tanto centrales como específicos. Para ello, la Federación espera contar con

las aportaciones de todos/as los/as socios/as y utilizará para ello todas las técnicas de PLANIFICACIÓN ESTRATEGICA que se usan en ingeniería de la organización.

En el artículo del boletín de este mes intentaremos esbozaros la metodología de forma que todos/as los/as que lo deseéis podáis participar activamente en la reunión-debate dedicada a este tema el sábado 28 DE SEPTIEMBRE a las 10:30 de la mañana en los locales de Las Segovias en Gijón.

Ya prácticamente se ha convertido en una tradición el ENCUENTRO ANUAL de socios/as de ISF a nivel estatal. En esta ocasión la reunión estará organizada por ISF-Euskadi y tendrá lugar en un albergue de la localidad de ARTEA situada a 20 km de Bilbao. Fechas: 31 de octubre (tarde), 1, 2 y 3 (mañana) de noviembre. Precios de las estancias: alrededor de 2.000 ptas. diarias la más cara (pensión completa).

Como suele ser habitual, las charlas y debates girarán en torno a los trabajos y objetivos de ISF; las distintas comisiones de cada asociación tendrán oportunidad de conocer el funcionamiento de sus homónimas de otras asociaciones y, por supuesto, habrá espacio para actividades más lúdicas y amenas.

El artículo sin firma publicado en el último número de La Fueya bajo el título de "¿Qué pinta ISF?" fue escrito por Alberto García, coordinador de la Comisión de Formación de ISF-AyL.

ARTEA 96

Encuentro estatal de socios/as de ISF

Si quieres asistir ponte en contacto con Julio - 527 70 12

3. Análisis interno de ISF

- valoración de la organización interna
- flujos de comunicación
- existencia o no de una cultura común
- democracia/pluralidad
- capacidad de aprendizaje (¿es una organización que aprende de sus aciertos y errores?)
- capacidad de respuesta ante los cambios del entorno

4. Análisis externo

- ¿quiénes conforman nuestro entorno?
- ¿qué papel juega cada uno de esos agentes?
- ¿aprovechamos las oportunidades que brinda el entorno?
- ¿quiénes son más parecidos a nosotros? ¿nos solapamos? ¿nos complementamos?

- ¿qué amenazas creemos que existen en el mundo de la cooperación no gubernamental en el futuro?

5. Objetivos estratégicos

- ¿qué debemos seguir haciendo como hasta ahora?
- ¿qué hay que impulsar más aún?
- ¿qué hay que hacer que no se hacía hasta ahora?
- ¿es posible establecer entre todo ello prioridades?

A tener en cuenta que no se trata aquí de definir objetivos específicos del tipo 'hacer cinco cursos'. Se trata de trazar líneas de actuación con una visión de largo plazo (2 ó 3 años), como por ejemplo: 'tratar de aumentar la oferta formativa en tecnologías apropiadas en las universidades donde ISF está implantada'.

He aquí a continuación los documentos propuestos para la reflexión.

"Sobre ISF"

Por Cristina Sariego

En primer lugar quisiera llamar la atención sobre el hecho de que estos 'debates internos' no son un lujo, sino una necesidad: la necesidad de dar sentido, o quitárselo, a lo que uno va dejando tras de sí. Si para vivir, para no vegetar, tratamos de ser conscientes de lo que estamos haciendo con nuestra vida, con más razón nos preguntaremos qué estamos haciendo con la vida de los demás. Y esta conciencia va mucho más allá de la simple evaluación de un proyecto o cualquier otra actividad: es una conciencia global, no particular.

Pero el debate es además urgente por cuanto la asociación no solo no ha crecido sino que cada vez somos menos. Las causas de los abandonos parecen ser de tres clases: personales, ideológicas y organizativas.

Al debate organizativo se le presta bastante atención. En él, el objetivo prioritario parece ser la integración horizontal. Ello presupone que todos queremos, podemos, participar en el mayor grado posible. Se me ocurre que quizás sea demasiado suponer.

Pero para mí hay un hecho mucho más importante sobre el que quisiera llamar la atención. Y es que estamos intentando mejorar una organización que ya hemos insertado en un marco de referencia presupuesto y jamás cuestionado, por considerarse obvio. ¿Lo es en realidad? Si queremos ejercer el auténtico espíritu crítico, empezamos por dudar también de estas verdades evidentes, dudamos de todo (Dentro de ciertos límites. De lo contrario, el encadenamiento infinito de interrogantes nos conduciría a consideraciones existencialistas, lo cual en todo caso, corresponde a la reflexión meramente personal) incluso de la propia razón de ser de ISF. Al hacerlo, probablemente encontremos esa razón que justifica la necesidad de su existencia. Pero tal vez descubramos que el mejor modo de servir a nuestros objetivos últimos es disolernos y buscar otro camino. Tal vez estemos equivocados desde el principio. La realidad no tiene por qué ser radical, pero nuestro modo de interrogarla sí. (Tengase en cuenta al leer las siguientes reflexiones)

En resumen, el debate más necesario no creo que sea organizativo sino ideológico. Y es que cuando nos paramos a pensar (¿nos paramos?) para qué hacer proyectos, construir una federación, mejorar una organización, ... la respuesta parece evidente: para encontrar el mejor modo de ayudar. Sí, pero, ayudarles ¿a qué? ¿Cuándo nos hemos preguntado cual es nuestro proyecto de futuro? ¿Sabemos siquiera si lo tenemos? ¿Compartimos todos el mismo? Mientras tanto nos escudamos en la pluralidad, olvidando que diferentes motivaciones a veces no se estorban, pero diferentes proyectos de futuro a menudo son incompatibles.

En la intención de ayudar caben, y se dan, creo, en la práctica, varias interpretaciones, que se podrían simplificar en dos variantes:

- ayudarles a que sean como nosotros
- ayudarles a que no sean como nosotros

En el primer caso la realidad se concibe dual: existe un sistema (el nuestro) que genera riqueza y, por ende, felicidad; y existe otro sistema que genera pobreza y desgracia (el Tercer Mundo y todos los mundos que carecen de nuestros avances teóricos y culturales). De ahí el sentimiento de culpabilidad: acortemos las distancias, eliminemos desigualdades, derribemos los obstáculos que impiden ser como nosotros.

La acción se dirigirá por tanto hacia ese sistema 'defectuoso', sustituyendo manifestaciones externas: su pobreza por nuestro desarrollo.

La segunda visión considera un único sistema imperfecto, el que crea riqueza a costa de la pobreza ajena. Duda de que el nuestro sea el mejor sistema posible, duda de que con el capitalismo hayamos llegado a "el fin de la Historia". Cree que nuestro sistema no es mejor que los anteriores; simplemente ha aislado y alejado geográficamente las consecuencias de su imperfección, hecho que no se daba en los siglos precedentes.

Existe una alternativa, y nuestra tarea es buscarla, partiendo de la crítica del presente (y del pasado).

Identificarse con esta segunda opción implica una serie de consideraciones.

Para empezar, aprender a distanciarse (como ya aconsejara Brecht y otros escritores-filósofos) de nuestros modelos mentales, morales, etc., para ver cómo en nuestro concepto de riqueza no se agotan las posibilidades de felicidad, justicia y demás valores positivos. Y viceversa, ver lo superficialmente que aplicamos el calificativo de pobreza, material y culturalmente. (Este razonamiento es consciente de su idealismo, y no ignora las dificultades que entraña hablar de valores espirituales en un mundo rabiosamente materialista).

En segundo lugar, revisar el peso (y la orientación) de la labor de Formación dentro de ISF, que habrá de ser como mínimo equivalente al de Proyectos.

Por otra parte, reconocer que la única forma de evitar la reproducción eterna de los males es arrancarlos de raíz. Lo contrario es poner parches, tal vez suficiente para calmar alguna mala conciencia, tal vez tarea perfecta para un ingeniero. Pero el hecho de ser ingeniero no es más que un atributo, una característica circunstancial del hecho esencial: el hecho de ser persona. Si yo como persona siento que debo participar en una revolución, y no lo hago porque es que yo, como soy ingeniero, sólo construyo puentes "porque somos una asociación de ingenieros, no de filósofos", porque mezclamos en asuntos políticos daña nuestra imagen, ... entonces el ingeniero limita y estorba a la persona, la técnica pasa de ser medio a ser fin, y ISF se justifica en sí misma. Conseguiremos una asociación organizativamente perfecta y de reputación intachable, pero nadie recordará exactamente para qué fue creada.

Dicho de otro modo, habitualmente se argumenta que como las causas estructurales del problema están fuera de nuestro alcance, hasta que no se nos presente la oportunidad de eliminarlas, mientras tanto (¿sólo mientras tanto?) ponemos parches técnicos. Pero si cuando se presenta tal oportunidad se rechaza, el hecho resulta chocante. Algo no encaja.

Y hasta aquí la crítica.

Busquemos la solución. ¿Dónde? En nuestra condición de minúsculos puntos en la

Historia, privados de perspectiva, probablemente nunca encontraremos la respuesta. (y si la encontramos, nunca sabremos que la hemos encontrado). ¿Cómo? Algunas reflexiones:

Las sociedades son estructuras, sistemas de elementos interrelacionados entre sí, de modo que la modificación de uno de ellos afecta a los demás. Es decir, todo lo que ocurre dentro del sistema modifica su evolución en un sentido determinado. ¿Cómo se entiende entonces la neutralidad, el desentenderse de los hechos (léase política) que "no son de nuestra incumbencia", pero que resultan ser los agentes activos de la transformación de la sociedad?

<< ¡Pero vosotros no os preocupáis de la transformación de la realidad, sino de la mejora, de la consolidación del sistema real! (...) No se aplica la tecnología al cambio, y menos al cambio radical de la realidad >> (Carmelo García, Gijón, abril 1992)

<< Ha sido nuestro tiempo quien ha descubierto la relación entre utopía, progreso e historia. Para nosotros utopía está lleno de sentido y lleva una carga de presentimientos y anticipaciones. Desde ahora esta palabra ya no podrá tomarse a broma como sugeridora de pasatiempo, de ficción o de irrealidad. Ni tampoco como evocadora de lo imposible, de lo inalcanzable y, por ende, de lo absurdo. Utopía existe -dirá el protagonista de la obra de Moro- y yo he estado en ella. La utopía es posible y realizable y forma parte de nuestra historia. Este descubrimiento de la utopía como motor de la vida y la historia ha suscitado el interés por el conocimiento de la literatura utópica (...). Parece que el deseo de evadir y trascender la realidad -de transformarla- está en la base de este éxito. >> (Tomás Moro, "Utopía", Prólogo a edición en Alianza, 1988).

"Sobre el futuro de ISF"

Por José M^a Menéndez

ISF no tiene un carácter ideológico definido, creo que no lo tuvo por voluntad propia en sus primeros tiempos y sigue sin tenerlo muy claro, a pesar de algunos intentos. El debate se centraría entonces en la conveniencia o no de tenerlo y las vías para mantenerlo así o cambiar.

Como introducción, podemos apuntar que prácticamente todas las ONGD tienen un carácter definido desde las diversas tendencias de las confesionales, las políticas -incluso las partidistas-, hasta las ecologistas en sus diversas ramas. Ello no obliga a definirse a toda ONGD, pero sí es un dato interesante.

Suponiendo que se desee avanzar hacia temas de postura que queden más o menos cerrados y asumidos por los actores y

nuevos miembros que se incorporen, creo que la principal dificultad para ello, tal vez insalvable, es la rotación tan elevada de sus miembros, la dispersión geográfica, la baja formación y el carácter técnico (erróneamente supuesto como neutral) del tipo de Cooperación que estamos realizando. El ejemplo más claro está en ISF-Francia.

Debates que habría que fomentar para tener una base común:

- aceptación preferente de algunas de las teorías circulantes sobre las causas del origen de la pobreza en los países del Sur y del agravamiento de la misma
- aclaración sobre si ISF tiene que intervenir o no en intentar modificar el modelo de Desarrollo en el Norte, en el marco de las relaciones internacionales o solamente en aliviar situaciones dramáticas en el Sur
- determinación sobre la estrategia a seguir: situarse en la corriente alternativa y crítica del sistema, buscando su sustitución o aceptar la situación como la mejor de las posibles y propugnar correcciones en dicho sistema sin transformarlo (de algún modo, las alternativas que propugna Cristina Sariego).
- consenso para determinar el modelo organizativo, en función de las actividades prioritarias, definiendo la proximidad hacia los dos extremos posibles: hacerlo muy horizontal y asambleario o profesionalizado y vertical

Estos debates desembocarían en resultados concretos, como pueden ser: modelo organizativo, contenidos de los cursos de formación interna, realización o no de proyectos y valoración ética de los mismos, contenido del tríptico, boletín y demás documentos presentadores de la asociación, vías de financiación a aceptar, comunicados ante la opinión pública, apoyos a otros grupos (relaciones externas a mantener), escisiones de la asociación, etc.

Tal vez la solución consista en mantener el carácter abierto e indeterminado de ISF, sirviendo como un primer eslabón en el proceso de toma de conciencia de las personas con voluntad de lograr un mundo más justo, desde el cual se integrarían en otras iniciativas más acordes a sus conclusiones personales.

"Objetivos y políticas generales"

Documento oficial de la Federación Española de Ingeniería Sin Fronteras

ISF asume como objetivo central "Cooperar en la consecución de una Sociedad Internacional más justa"

Para trabajar por la consecución de este objetivo, ISF debe mantener aquellas características que la hacen una organización diferente dentro del marco de la Cooperación para el Desarrollo en nuestro país, como son: vinculación con la técnica, carácter asociativo, aconfesionalidad y apartidismo, situación dentro de la universidad, integración de profesionales, etc...

La asociación desea colaborar en la elaboración de un Modelo de Desarrollo más justo, para lo cual adopta una serie de políticas generales:

1.- Canalizar recursos hacia los países del Sur.

Se considera esta vía de trabajo en dos sentidos:

- por un lado colaborar en situaciones concretas, a través de proyectos y programas de desarrollo en la línea ya iniciada por ISF. Es decir, promoviendo acciones demandadas por la población y dando prioridad a acciones que tengan un posible carácter multiplicador
- por otro lado, asistir con carácter de urgencia ante situaciones de emergencia (desastres naturales, hambrunas, epidemias,...), mediante un servicio de Voluntariado

Se propone que nuestras acciones queden enmarcadas por un tipo de relaciones horizontales entre Norte y Sur, desechando paternalismos y entendiendo la cooperación como 'corresponsabilidad', intercambio e interacción entre dos partes que comparten un futuro común. Así mismo, creemos que se debe dar prioridad a las actuaciones inscritas dentro de programas integrales de desarrollo.

2.- Cooperar en pro de un Modelo de Desarrollo más justo.

Es necesario analizar si es posible acceder a otro modelo más justo, sostenible y global para el conjunto del Planeta.

En este sentido, habría que colaborar con las iniciativas que están ya en marcha, aportando:

- labores de sensibilización hacia el problema, a través de seminarios, documentación, campañas, etc...
- investigación para buscar propuestas viables
- concertación con otros grupos de trabajo (universidades, colectivos ONGs...)

3.- Apoyar el fortalecimiento de los agentes sociales de cambio

De acuerdo con los objetivos anteriores se impone la necesidad de apoyar con nuestras actuaciones a las bases sociales que desde su difícil realidad, están impulsando cambios que suponen soluciones auténticas por incidir en los problemas

reales y ser propuestas por ellas mismas, lo cual facilita un tipo de desarrollo endógeno

En particular, se tratará de trabajar en el establecimiento de formas de cooperación con universidades, centros de capacitación profesional y colectivos dedicados al desarrollo cultural de regiones desfavorecidas. Ello implica una proyección

hacia el exterior de las actividades de ISF, para contactar y colaborar con la gran cantidad de grupos existentes.

Todas estas líneas de actuación suponen un replanteamiento de los objetivos hasta ahora imperantes, motivado por una sensación de fracaso en lo que se refiere a

la Cooperación. Debemos afrontar esta con el mayor grado posible de profesionalidad, pues sólo de esa manera las actividades realizadas alcanzarán el nivel de calidad necesario, de modo que se posibilite cambiar la situación actual.

Notaciones: **JD** -Junta directiva- **CG** -Coordinadores generales- **Sec** -Secretaria- **FD** -Formación-Documentación- **Fin** -Financiación- **Pry** -Proyectos- **Ar** -Áreas- **Rlx** -Relaciones externas- **Tes** -Tesorería- / Localización de responsables: **I**: Industriales e Informática **M**: Minas **Q**: Química **Le**: León #: tarea que necesita voluntarios/as, dirigirse al responsable indicado.

LISTADO DE TAREAS Y COMISIONES. Septiembre 1996

Actividad	Responsable	Local	Teléfono	Comisión
Federación: planificación y revista	Gonzalo Méndez	I	5213427	CG
Encuentro estatal de socios/as Arteaga	Julio Vázquez	M	5277012	CG
Iniciativa asturiana por el 0,7%	Alvaro Arteaga	-	5225621	Rlx
Comunidad La China - Nicaragua	Marta Rodríguez	-	5104134	Pry
Informática para discapacitados "I-D"	Angel Neira	I	5182121	Ar
EAS-Comercio Justo	Alfredo López	I	5160918	Ar
Búsqueda de materiales y suministros	Alvaro G ^o -Sampedro	-	5365038	Fin
Tecnología apropiada	M ^o Jose Bañuelos	Q	5242681	Ar
Plataforma de ONGDs de Asturias	Gonzalo Méndez	I	5213427	Rlx
Proyección social universitaria	Santiago Adeva	I	5336291	Rlx
Promoción de microempresas-Mozambique	Teresa González	-	5370146	Pry
Sanearamiento ambiental-El Salvador	Ruth Díez	Le	(987)-272684	Pry
Actualización del fichero de socios y colaboradores	Julio Vázquez	M	5277012	Sec
Iniciativa HORIZON. Ayunt. de Oviedo	Jorge Coque	-	5182106	Pry
Aprovechamiento de biogas	José A. García	-	5367671	Ar
Contacto - Cooperación Universitaria Española (CUES)	Miguel A. Rodríguez	M	5104266	Pry
Economía Alternativa Solidaria - Cooperativismo	Jorge Coque	I	5182106	Ar
Construcciones apropiadas	Miguel A. Rodríguez	M	5104266	Ar
Talleres educativos. FyA-Medellán-Colombia	Santiago Martín	-	5345995	Pry
Sahara-Regadio	Celina Blanco	-	5124158	Pry
Sahara-Formación de profesorado	Victor Blanco	-	5574865	Pry
Seguimiento de prensa y revistas	Mónica Villarino	I	5362959	FD
Consejo Asesor. Ayuntamiento de Gijón	Teresa González	-	5370146	Rlx

Comisión	Coordinador/a	Local	Teléfono	Tareas
Áreas	Pedro Díaz	-	5211711	Investigación
Coordinación general	Gonzalo Méndez	I	5213427	Coordinación, boletín, federación
	Teresa González	-	5370146	
Financiación	Ana Rodríguez	-	5331965	Subvenciones, captación de fondos.
Formación-Documentación	Alberto García	I	5370941	Cursos, sensibilización, biblioteca.
Proyectos	José A. García	-	5367671	Acciones de desarrollo
RRHH y Secretaria	Julio Vázquez	M	5277012	Gestión de tareas, actas, oficinas, fichas
	Alberto García	I	5370941	Delegación etsi industriales e inf.
	J. Ramon Llanera	Le	987-201649	ISF-León
Relaciones externas	Santiago Adeva	-	5336291	Coordinadoras, actos públicos.
Secretaría	Julio Vázquez	M	5277012	Actas, correo, oficinas, fichas.
Tesorería	Beatriz González	M	5237631	Contabilidad, bancos.